







COMMUNIQUE DE PRESSE

Mardi 16 mai 2023

Mieux comprendre, prévenir et guérir les cancers féminins

L'Institut Curie, l'Université PSL et l'Inserm créent l'Institut des Cancers des Femmes grâce à l'obtention du label Institut Hospitalo-Universitaire (IHU)

L'Institut Curie, l'Université PSL et l'Inserm annoncent la création d'un institut dédié aux cancers des femmes, labellisé dans le cadre de la 3° vague d'Institut Hospitalo-Universitaire (IHU) du plan France 2030.

Cette annonce fait suite à celle du Président de la République, Monsieur Emmanuel Macron, ce jour, dans les locaux de l'Institut Curie à Saint-Cloud.

L'Institut des Cancers des Femmes est une structure inédite d'envergure internationale qui place les femmes au cœur de la recherche et de l'innovation. Le site principal de l'Institut sera implanté dans le 5° arrondissement de Paris, au carrefour des laboratoires de recherche et de l'hôpital de l'Institut Curie ainsi que du campus Universitaire de PSL.

Avec plus de 78 000 nouveaux cas et 20 000 décès chaque année en France, les cancers féminins sont un véritable enjeu de santé publique. Pour y répondre, l'Institut des Cancers des Femmes va associer toutes les expertises médicales, paramédicales et scientifiques aux côtés des entreprises et des associations de patientes.

Mieux comprendre, prévenir et guérir toujours plus : tel est l'objectif de ce projet.

Faire de la France un leader de l'innovation contre les cancers féminins et guérir toujours plus de femmes

«La sélection de l'Institut des Cancers des Femmes en tant que nouvel IHU est une immense joie et une grande responsabilité », déclare la **Pre Anne Vincent-Salomon**, pathologiste spécialiste des cancers féminins à l'Institut Curie et professeure à l'Université PSL, qui prend la tête de cet IHU en tant que directrice. « Nous y développerons des solutions innovantes pour réduire la mortalité par cancers féminins et l'impact du cancer sur la qualité de vie des femmes. La formation des soignants et des scientifiques sera adaptée aux enjeux spécifiques de ces cancers dans un contexte de transition numérique de la santé. L'Institut des Cancers des Femmes va se construire sur la multidisciplinarité de l'Institut Curie, de l'Université PSL, de l'Inserm et grâce à l'expertise de tous ses acteurs associés (médecins, soignants, associations de patientes, scientifiques, économistes, artistes et partenaires industriels). Il se développera au sein d'un réseau de partenaires hospitaliers et de collaborations présents partout en France. »

Mobiliser les acteurs de la recherche au profit de la santé

Pour le **Pr Thierry Philip**, président du Directoire de l'Institut Curie, premier centre français de recherche et de soins en cancérologie : « La création de cet IHU témoigne de la priorité nationale donnée à la santé des femmes et de la volonté de mieux les guérir, en s'appuyant sur les expertises de notre Centre de recherche, de l'Inserm et du CNRS. Elle est aussi l'occasion de dire à nos donateurs, que nous remercions de leur générosité, que nous sommes fiers que notre excellence soit ainsi honorée ».

Le **Pr Alain Fuchs**, président de l'Université PSL, précise que « ce label va renforcer les synergies entre chercheurs, médecins, soignants et entreprises. Après le succès de PariSanté Campus, cofondé par l'Université PSL, cet IHU témoigne de l'ambition de l'Université PSL et de ses établissements dans le secteur de la santé ».

Un projet de rupture, inédit et différenciant à l'échelle internationale

«L'Institut des Cancers des Femmes est un projet de rupture dans l'accompagnement médical et psychologique apporté aux femmes. Si les avancées des dernières décennies dans ce domaine sont indéniables, de nombreux défis restent à relever », précise le Pr Steven Le Gouill, directeur de l'Ensemble hospitalier de l'Institut Curie. « Sur le plan social, nous partons du double constat qu'il existe de fortes disparités dans les prises en charge, et que le cancer est un facteur aggravant des situations de précarité des femmes, qui engendre d'ailleurs plus d'arrêts de travail et plus d'aménagements du temps de travail que pour les hommes », indique la Pre Anne Vincent-Salomon. « L'Institut des Cancers des Femmes va considérablement faire bouger les lignes dans la connaissance et la compréhension de ces pathologies. L'approche que nous proposons est nouvelle car plus globale, depuis la recherche sur la biologie de la tumeur jusqu'à la prise en considération de la personne dans son environnement », conclut le Pr Alain Puisieux, directeur du Centre de recherche de l'Institut Curie.

Un programme sur 10 ans implanté au cœur de Paris

Le site principal de l'Institut des Cancers des Femmes se situera dans le 5^e arrondissement au cœur de Paris. Il bénéficiera directement des 90 000 m² d'espaces et d'extensions de recherche et de soins prévus en 2025, donnant à l'institut une entrée spécifique au 39 bis rue Gay-Lussac.

La plupart des établissements de l'Université PSL se trouve dans un rayon de 600 m, ce qui constitue une opportunité unique pour mener des projets interdisciplinaires de haut niveau dans un environnement proche.



A retenir

L'Institut des Cancers des Femmes : mieux comprendre pour mieux soigner et guérir toujours plus, aujourd'hui et demain

Un projet de rupture, inédit et différenciant à l'échelle internationale pour :

- Mieux prévenir et dépister les cancers, notamment chez les patientes à risque;
- Répondre à la nécessité de nouvelles options thérapeutiques ajustées à la localisation anatomique, à la biologie, à l'âge des femmes pour faire diminuer les taux de mortalité, notamment des formes rares;
- Adapter la prise en charge du cancer à la qualité de vie des femmes et faire bénéficier les patientes d'un accompagnement complet, tant médical que psychologique et paramédical;
- Mieux former les professionnels aux enjeux spécifiques de ces cancers et accompagner les nouveaux métiers issus de la transformation numérique de la recherche et des soins.

A propos de l'Institut Curie

L'Institut Curie, 1 er centre français de lutte contre le cancer, associe un Centre de recherche de renommée internationale et un Ensemble hospitalier de pointe qui prend en charge tous les cancers y compris les plus rares. Fondé en 1909 par Marie Curie, l'Institut Curie rassemble sur 3 sites (Paris, Saint-Cloud et Orsay) 3 700 chercheurs, médecins et soignants autour de ses 3 missions : soins, recherche et enseignement. Fondation reconnue d'utilité

publique habilitée à recevoir des dons et des legs, l'Institut Curie peut, grâce au soutien de ses donateurs, accélérer les découvertes et ainsi améliorer les traitements et la qualité de vie des malades. Pour en savoir plus : curie.fr

A propos de l'Université PSL

L'Université PSL fait dialoguer tous les domaines du savoir, de l'innovation et de la création en sciences, sciences humaines et sociales, ingénierie et arts. Sélective et engagée en faveur de l'égalité des chances, elle forme au plus près de la recherche en train de se faire, des chercheurs, artistes, entrepreneurs et des dirigeants conscients de leur responsabilité sociale, individuelle et collective. Avec 2 900 enseignants-chercheurs, 17 000 étudiants, 140 laboratoires et une dizaine d'incubateurs, fablabs et espaces de coworking, PSL est une université à taille humaine. Elle figure parmi les 50 premières universités mondiales selon les classements de Shanghai, du THE (Times Higher Education), CWUR et QS (Quacquarelli Symonds) et au 1 er rang des universités de moins de 50 ans du classement Young du THE.

<u>Université PSL</u>: Conservatoire National Supérieur d'Art dramatique – PSL, Dauphine – PSL, École nationale des chartes – PSL, École nationale supérieure de Chimie de Paris - PSL École normale supérieure – PSL, École Pratique des Hautes Études – PSL, ESPCI Paris – PSL, Mines Paris – PSL, Observatoire de Paris – PSL, Collège de France, Institut Curie, CNRS, Inserm, Inria

Pour en savoir plus : psl.eu

Contacts presse:

Catherine Goupillon-Senghor - <u>catherine.goupillon-senghor@curie.fr</u> / 06 13 91 63 63 Elsa Champion - <u>elsa.champion@curie.fr</u> / 07 64 43 09 28 Havas - Myriam Hamza - <u>myriam.hamza@havas.com/</u> 0645874651 Emilie Bremond - <u>emilie.bremond@psl.eu</u> / 07 50 15 92 90